

Jotabeche, minero

por ORIEL ALVAREZ GOMEZ

Pocos hombres como José Joaquín Vallejo, en nuestra provincia, han llevado una vida relativamente corta, pero tan intensamente vivida, tan pródigo en acciones que calaron hondo en la comunidad de su época y que dejaron una estela luminosa para las generaciones futuras.

Jotabeche es el típico ejemplo del hombre que se hace a sí mismo, con esfuerzo, tenacidad, otra lucha fiera y sostenida pero sin derrotismo, sólo con un marcado deje de picardía e ironismo, lo que dejaron fluir sus escritos. Su origen humilde no fue obstáculo para que alcanzara elevadas alturas y honores.

José Joaquín Vallejo, en su multifacética existencia podemos recordarlo como escritor, periodista, agricultor, tintorillo, oficial de guardias civicas, político, (regidor y diputado), minero, industrial del ferrocarril de Caldera a Copiapó, diplomático, etc. En este nota nos hemos propuesto exaltar su rica y fecunda dimensión literaria.

En esta ocasión pretendemos comentar su mérito al Jotabeche minero.

Sin mucho éxito económicamente forma minera en la rica y antigua mina "Jesus María", luego vecino a la cuesta Cardones, inmediata a Copiapó.

Siempre con la velocidad propia de los mineros "tirante suerte" en las de plata, d. San Antonio, al interior de Los Loros. Pero el Jotabeche-minero pudo rescatarse de sus anteriores contrastes económicos en el pródigo y legendario Cerro de Chafarcillo. La fortuna que

le había sido esquiva por fin se dejó asir, como un premio a su constancia y fe de minero soldado.

En la década de 1840 al 50, cuando estaba en pleno apogeo la fiebre de la plata, cuando la actividad febril de más de cien minas en Chafarcillo manabán riquezas, Jotabeche trabajó allí las minas Moreno y Condellaria, en esta última estaba asociado con don Diego Carvallo, allí llegaron a ocupar 70 operarios.

En el libro "El Cobre", del historiador Vicente Mackenna, hace referencia a la condición de minero de Jotabeche y dice: "Vallejo (entregado más tarde por sus seis barras (per lo menos) en la "Colorado" de Chafarcillo, compradas por él en 500 pesos) no se mostraba muy adicto a las minas de cobre". Las razones que Jotabeche da, para ello son las siguientes: "Nunes ha hecho gran papel, en la riquísima minera d. este departamento, la explotación de sus abundantes vetas de cobre. El Checo, Paquita, Ojanco, Cerro Blanco y Algarrobo, no son acreedores a la gratitud que se ha debido siempre a las vetas d. plata. Sea porque rara vez se han consagrado a ella capitalistas formales, o por lo caro de los elementos para impedirse en estos trabajos, o por los vaivenes del valor de los cobres, num., ha quedado que se haga rico alguno de los aficionados a esta clase de minerales. Ha quedado si, que los compradores del producto para fundirlo o exportarlo, han hecho fuertes ganancias; pero los q., podríamos llamar sus productores, vivieron y murieron quebrados".

José Joaquín Vallejo, quien llegó a ser dirigente de la Junta de Minería, organismo grande, antecesor de la Asociación Minera; tiene autoridad para condenar el abuso que hacen los fundidores y habilitadores, quienes muchas veces anticipaban dinero, elementos y mercaderías por los minerales que estaban en las vetas. Y al final se quedaban con la "rajada del brón" y a veces hasta con la mina.

Hay una faceta de Jotabeche, un tanto desconocida para nosotros. Fue él quien prácticamente introdujo en Copiapó a Guillermo Wheelwright, lo puso en contacto con el Intendente de Atacama don Francisco Gana, en el año 1850. Constituyó además la reunión de industriales mineros, para que ese pionero norteamericano explicara su ambicioso y revolucionario proyecto. Jotabeche, en la constitución de la primera Acta de la Compañía del Ferrocarril, actuó de secretario y fue uno de sus socios fundadores.

Como veremos más adelante, la vida de Jotabeche es una veta inagotable.

Jotabeche, minero [artículo] Oriel Alvarez Gómez.

Libros y documentos

AUTORÍA

Alvarez Gomez, Oriel, 1923-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1974

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Jotabeche, minero [artículo] Oriel Alvarez Gómez.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)